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一度「誤診」8天後始揭發 上水屠房昨封場銷毀6,000活豬

豬
瘟
殺
入
香
江

香港文匯報訊（記者 文森、鄧偉明）繼內地多個省市爆發非洲豬瘟

後，香港亦發現首宗非洲豬瘟個案。特區政府昨晚證實，從一個來自廣

東湛江的活豬樣本中，發現對非洲豬瘟呈陽性反應。有關活豬上周四運

抵上水屠房，一度被「誤診」無患非洲豬瘟，導致8天後才驗出病毒。

該病豬已被銷毀，但同日在屠房的數千隻豬已流出市面。屠場昨晚即時

封閉銷毀場內約6,000隻活豬，未來幾日亦要停止運作進行徹底消毒，

本港活豬供應勢必大減至少八成。同
批
恐
已
落
肚

上水屠房每日屠宰全
港八成活豬，餘下兩成
則由荃灣及長洲屠房處
理。上水屠房即日起暫

停運作後，全港活豬供應量將會大減，鮮肉大
聯盟理事凌偉業估計，未來數天全港每日只有
二三百隻活豬供應，是正常供應量的不足一
成，豬價或大幅飊升。
凌偉業對政府決定暫停上水屠房運作，以及

銷毀6,000隻豬感到不滿。他引述食物及衛生
局局長陳肇始指，非洲豬瘟對食物安全不構成
威脅，「既然無威脅，為什麼政府在未為屠房
6,000隻豬進行檢驗前，便銷毀所有豬隻？」
他批評政府的做法極不科學，同時對業界造

成嚴重打擊，亦影響市民生活。他估計，未來
數天全港活豬供應數量只有200隻至300隻，
豬價勢必上升，甚至是市民難承擔的豬價水
平，但現階段難以估計豬價具體水平。
香港禽畜業聯會副主席林榮源希望，上水屠

房暫停運作期間，政府可安排本港豬農使用荃
灣屠房，以免市民無豬食，豬農無工開。也有

業界要求政府在事件未解決前，不批准內地豬
隻供港，以免感染本港養飼的豬隻。
本港活豬豬價近期備受內地非洲豬瘟疫情影

響。農業農村部最新監測數據顯示，上月底內
地豬肉出廠價，按年上升46.3% ，估計今年
底活豬價格或較去年底上升逾70%。
香港的豬肉供應亦受影響，內地進口活豬數

量由去年5月每日平均4,133隻，降至上月的
3,675隻，平均拍賣價亦由每擔1,029 元升至
1,238 元；平均零售價介乎每斤40元至 60
元。 ■香港文匯報記者 文森

供應突減九成供應突減九成 豬價勢暴升豬價勢暴升

一個來自上水屠房
的豬隻樣本，驗出對
非洲豬瘟病毒呈陽性
反應，有關豬隻來自
廣東湛江，特區政府

正調查有問題豬隻是在湛江供港豬場期間，抑
或來港後感染。非洲豬瘟疫情持續，據國家農
業農村部於上月19日通報，海南省萬寧市及儋
州市各有養殖戶爆發非洲豬瘟疫情，亦令自去
年8月內地發生首宗非洲豬瘟疫情以來，內地
31省市區均曾爆發非洲豬瘟。
國家農業農村部於上月19日通報，當天接到

中國動物疫病預防控制中心報告，經中國動物
衛生與流行病學中心確診，儋州市兩個養殖戶
及萬寧市兩養殖戶爆發非洲豬瘟疫情，是最後

一個「失守」的省市區。據農業農村部資料顯
示，從去年8月發生首宗非洲豬瘟疫情以來，截
至上月22日共發生129宗疫情，累計撲殺102
萬頭生豬。據農業農村部資料顯示，去年10月
及11月是疫情發生高峰期，兩個月合共發生53
宗疫情，12月以後新發疫情明顯下降；至今年
首3個月，月度疫情數連續保持在個位數。
農業農村部畜牧獸醫局副局長王俊勳於上月

23日表示，非洲豬瘟疫情對整個生豬產業的衝
擊非常嚴重，3月份生豬存欄和母豬存欄出現
「雙下降」，幅度與速度之快均屬近10 年來
出現的最大值。總括而言，預計全年豬肉產量
會下降，後期生豬供應會趨緊，今年第四季度
活豬價格將突破2016年的歷史高點。

■香港文匯報記者 文森

3131省市曾出事省市曾出事 港正查感染地港正查感染地

漁農自然護理署昨日下午證實一個
來自上水屠房的豬隻樣本驗出非

洲豬瘟病毒，政府昨晚即時召開跨部門
會議，並決定即時銷毀上水屠房內
6,000隻活豬，以減低病毒傳播到屠房
以外的風險，上水屠房未來幾日會封
閉，直至完成全面清洗及消毒為止。
香港文匯報記者昨晚到過上水屠房，
見到食環署人員已陸續到場，他們如臨
大敵穿着全套保護衣，搬運不同工具進
入屠房作殺豬準備，並用膠板裝嵌起一
道長屏風，人員也在屠房大門保安室對
開，設立臨時登記處及消毒區，所有人
員出入需先行登記及經過噴灑有消毒藥
水的地氈，預計有關方面將會通宵進行
殺豬行動。

督察早察異樣 獸醫驗唔出
有問題的豬隻是在上周四由廣東省湛
江一個農場運抵香港，衛生督察在豬隻
被屠宰後發現牠含膿、並有淋巴結等徵
狀，獸醫評估認為豬隻患有不明疾病，
不適合人類食用，豬肉已即時銷毀，但
獸醫初步診斷，認為該豬無非洲豬瘟徵
狀，抽取樣本送交漁護署大龍獸醫化驗
所，但始終無針對非洲豬瘟病毒進行化
驗。
直至昨日下午，漁護署抽取有關樣本
進行定期測試時，卻發現樣本帶有非洲
豬瘟病毒，暫時未知豬隻是否在內地豬

場已經染病，還是來港後才受感染。
食物安全專員何玉賢表示，非洲豬瘟

有潛伏期，不排除該豬抵港時只是在潛
伏期，或初發病，所以病徵較輕微，令
獸醫未能察覺，但強調政府未來將加強
檢測豬隻是否帶有非洲豬瘟病徵。

食安：未證其他豬隻中招
患病豬隻雖然即時被銷毀，但由於豬
隻在屠房逗留的時間一般一兩日，屠宰
場同日的其他豬隻已經流入市面。不
過，何玉賢強調現時未有證據顯示其他
豬隻有受到感染，同日4隻豬樣本，全
部對非洲豬瘟呈陰性反應。
食物及衛生局局長陳肇始表示，上水

屠房雖然要暫時關閉，但表示荃灣屠房
仍然會繼續運作，指香港未來一段日子
仍會有少量活豬供應。她又重申非洲豬
瘟不會感染人類，只要煮熟亦可以進
食，指事件不涉及食物安全風險。

業界不滿業界不滿

揭揭非非洲洲豬豬瘟瘟樣樣本本經經過過

55月月
22日日

55月月1010日日

■昨晚10時許，多名穿保護衣的人員為「殺豬」進行準備。香港文匯報記者鄧偉明 攝

■■人員在上人員在上
水屠房門外水屠房門外
貼出封場通貼出封場通
告告。。
香港文匯報香港文匯報

記者記者
鄧偉明鄧偉明 攝攝

■■上水屠房列上水屠房列
為疫區為疫區，，昨晚昨晚
立即封閉立即封閉。。

香港文匯報香港文匯報
記者記者

鄧偉明鄧偉明 攝攝

■政府公佈內地供港活豬感染非洲豬
瘟個案。 香港文匯報記者曾慶威 攝 ■■豬農不滿豬隻全部銷毀豬農不滿豬隻全部銷毀。。

香港文匯報記者曾慶威香港文匯報記者曾慶威 攝攝

立法會審議修訂《逃犯條例》的法案委員
會，今天召開會議。秘書處發通告，指根據內
會指引，會議由石禮謙主持。石禮謙表示，會
按議事規則做應做的工作。早前反對派自編自
導自演鬧劇，自組「山寨」法案委員會、選涂
謹申做「山寨主席」，今天更企圖內外勾結，
既在議會內妨礙正規合法的法案委員會開會，
又借議會外的示威集會，為反修例虛張聲勢。
反對派不僅違法濫權、混淆是非，更偽造、渲
染商界的所謂擔憂以增加修例阻力，充分暴露
反對派無所不用其極。但他們的作為不得人
心，主流民意一定堅決抵制他們炒作反修例再
撕裂社會、搞亂香港。建制派有強大民意支
持，定必同心協力，依法正常進行法案委員會
的運作。

按照立法會內會指引，石禮謙已取代涂謹
申，今日將主持修訂《逃犯條例》法案委員會
選舉主席的程序。但是，反對派議員為令修例
寸步難行，昨晚已用「佔領」會議室的手段，
企圖阻撓今日法案委員會的正常進行。涂謹申
拿着自製的「山寨主席」令牌發號施令，稱自
己是法案委員會主席，日前更以「主席」身份
向法案委員會委員發出開會的通知；反對派會
議召集人毛孟靜揚言，「民主派」只會承認涂
謹申及郭榮鏗作為正副主席的法案委員會，
「將會盡力做要做的事，一切情況都奉陪到
底」，她還威脅，根據特權法，如果立法會保
安部阻撓議員開會，將面臨刑事責任。

反對派自製法案委員會還自選主席，開了立
法前所未見的極壞先例，無規無矩的程

度，已令人瞠目結舌；今天還

要召開「山寨」法案委員會、由「山寨主席」
主持會議，真正的目的就是要不擇手段製造爭
議混亂，以達到拉布目的。這種手法，更加顯
示反對派視法例和議事規則如無物，以少數騎
劫議會，進一步癱瘓議會運作，令《逃犯條
例》修訂的法案委員會連最起碼的選主席工作
都完成不了，更遑論展開法案審議。同時，反
對派的外圍組織早已煽動支持者今日「包圍立
法會」，企圖重演反新界東北、違法「佔中」
的一幕，以街頭暴力抗爭逼政府和建制派議員
「跪低」、撤回修例。

此次反修訂《逃犯條例》，反對派不斷炒
作「商界對修例有保留」，編造「商界人士
擔心修例會觸發撤資」的謊言。有關說法完
全是反對派造謠恐嚇的一慣伎倆。商界人士
雖然初期對修例抱有一定憂慮，主要是不了
解修例的內容，經特區政府解說並剔除九類
罪行後，大多數商界人士已釋除憂慮，明白
修例只是為堵塞法律漏洞、彰顯法治公義，
不僅不會破壞本港營商環境，反而令本港法
治更完善，更有利營商。商界人士不是逃
犯，何惧修例？

反對派借反修例謀打「翻身仗」，不惜激化
矛盾、撕裂社會，破壞本港目前風清氣正、和
諧穩定的難得局面，與主流民意背道而馳。由
本港政商界代表成立的「保公義撐修例大聯
盟」，收集到超過22萬名市民聯署支持修例，
反映主流民意支持修例，不容反對派胡作非
為。強大的民意支持，是建制派最大的力量源
泉，相信建制派一定會眾志成城，有理有力有
節反制反對派破壞修例的圖謀。

違法濫權阻修例 建制派必堅定反制
美國昨日中午起單方面將對2000億美元中

國輸美商品加徵的關稅從10%上調至25%，令
中美貿易戰再度升級。中美經貿磋商急轉直
下，根本原因是特朗普對協議漫天要價、出
爾反爾，對中美及全球經濟都構成嚴重負面
影響。中國一直本着相互尊重、平等互利的
原則，盡最大誠意爭取達成協議，而且中國
經濟平穩、內需市場龐大，「一帶一路」建
設穩步推進，對貿易戰不想打，但也不怕
打，有底氣有能力淡定應對。本港短期難免
受到中美貿易戰升級的衝擊，特區政府已表
明加強支援企業，嚴陣以待，香港商界和港
人對貿易戰亦不必過分憂慮。

在中美貿易談判進入尾聲之際，美方突然
翻臉，反指中方出爾反爾。其實，是美國漫
天要價，採取極限施壓，導致貿易摩擦升
級。談判本來就是雙方互諒互讓的事情，中
方願意以協商合作方式解決兩國貿易不平
衡，但對國家核心利益絕不妥協。對貿易戰
的態度，中方多次重申，不願打但也不怕
打，必要時不得不打。

美國總統特朗普聲稱，開徵關稅令美國
「每年能有超過1000億美元關稅進賬」，這
個說法根本是「夜行人吹哨子」。自特朗普
周初威脅開徵關稅以來，美股連日下跌，美
國國內反對聲音連連。美國商會會長湯姆·多
諾霍明確表示，不支持通過加徵關稅發動貿
易戰，因為繳納關稅的是美國家庭和企業，
而不是外國人。「關稅傷害美國腹地」的組
織也聲明，指關稅會損害全美近100萬個就業
崗位，懲罰的是美國農民、企業和消費者。

增加關稅直接提高貿易成本，必會轉嫁到美
國消費者身上。特朗普稱加關稅「懲罰」中
國，其實美國民眾先受其害。

中國應對貿易摩擦升級，底氣足、定力更
強。中國股市在昨日美國落實新稅率之後止
跌回升，上證指數和深證成指大幅反彈3%至
4%，足見國人應對貿易戰的信心。經過40多
年的改革開放，中國有完善的產業鏈，中高
端技術產品與勞動密集型產品都有較強的國
際競爭力。同時，中國的貿易夥伴日益多元
化，對美出口由過去佔總出口的三分之一，
下跌到當前只佔 16%；中國對歐盟、東盟的
貿易額不斷上升，與「一帶一路」沿線國家
的貿易增速更快。更重要的是，中國有14億
人口、4億中產的龐大內需市場，對經濟的拉
動持續增強。經濟學家分析，哪怕對美貿易
的所有份額均被加徵關稅，對中國GDP的影
響不足一個百分點。這些都是淡定應對貿易
戰升級的底氣所在。

本港是細小的外向型經濟體，與中美經貿
關係密切，中美貿易戰升級，一時間本港經
濟似乎風雨欲來。商務及經濟發展局局長邱
騰華昨日與本港商界會面後表示，商界早有
準備，反應冷靜。特區政府已宣佈，將信保
局擴大保險額的措施延長至明年6月，持續增
加融資擔保額至1500萬元，並減少擔保費等
等，為本港企業、市場先派「定心丸」。中
央鼓勵、支持香港融入國家發展大局，把握
粵港澳大灣區機遇，香港企業更積極作為，
在內地和東盟、「一帶一路」開拓新空間，
足以保持經濟平穩發展。
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